

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

### EL PRIMER PASO

Aunque la Prensa diaria, por atender á asuntos de más interés para ella, no ha reflejado bien las reuniones y demás actos que los trabajadores organizados de España han llevado á efecto con el fin de que el hambre que hoy padecen los proletarios se atenúe rebajando los precios de las subsistencias y proporcionando trabajo á los desocupados, es indudable que el movimiento de aquéllos ha podido apreciarse lo suficiente para comprender la fuerza que tiene.

El propósito iniciado por los socialistas madrileños, y hecho suyo por los Comités Nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, ha sido admirablemente secundado por todas las colectividades que forman aquellos dos organismos y aun por muchas otras que todavía no pertenecen á ellos.

Lo mismo en las grandes poblaciones, que en las medianas y pequeñas hanse celebrado mítins numerosísimos, en los cuales tanto los trabajadores de la industria como los del campo han puesto de relieve la horrible situación en que viven, la necesidad de que se adopten urgentemente medidas que la mejoren y el propósito firme de no consentir que se les dé por respuesta las evasivas de otras veces ó un desdichoso silencio.

En todos esos actos se ha mostrado el ardiente deseo de proceder enérgicamente, muy enérgicamente, contra el Poder Ejecutivo, contra los Cuerpos Colegisladores, contra los Municipios, si todas estas entidades, mostrando el abandono ó la crueldad que hasta aquí, no se aprestan, cada una en su esfera, á dictar aquellas disposiciones que contrarresten la aguda miseria y el hondo malestar que aqueja á los que no tienen más medios de vida que un mezquino sueldo ó un reducido salario.

La Comisión Central, reuniendo después del día 20 las adhesiones de cuantas colectividades han tomado parte en la antedicha campaña, harán presente al Gobierno y al Parlamento las aspiraciones de sus representados, y los propósitos que les animan, y luego, según la contestación que den ambos, no con palabras, sino con su conducta inmediata, procederá aquella á determinar el carácter que habrá de tener la manifestación nacional que simultáneamente realizarán los trabajadores.

¿Qué harán gobernantes, legisladores y Municipios? ¿Sabrán hacerse cargo de las circunstancias y enmendar su pasada imprevisión y su censurable pasividad adoptando eficaces medidas y procediendo con la diligencia que las proporciones del malestar presente reclaman? ¿Se impondrá á ellos el buen juicio y les obligará á conducirse de modo opuesto al que hasta aquí han observado? Pronto lo hemos de ver.

Si este primer paso en la segunda etapa de la campaña para que se abaraten los medios de subsistencia y se emprendan trabajos es tenido en cuenta por los Poderes públicos, la próxima manifestación obrera no revestirá otro carácter que el de significar lo que vale la acción mancomunada del proletariado y la conveniencia de que éste acuda á ella siempre que cuestiones de sumo interés para el mismo lo soliciten; pero si en vez de eso, Gobierno, Parlamento y Municipios perseveran en la inculcable conducta seguida hasta ahora, dejando que el hambre cause horribos estragos en las filas proletarias é infiriendo honda herida en la dignidad obrera ofreciendo un rancho miserable á algunos centenares de infelices, entonces aquella manifestación, el segundo paso de dicha campaña habrá de ser un acto de tal energía, que haga imposible en lo sucesivo la burla, el desprecio y la crueldad que muestran hoy los directores de los negocios públicos ante los atroces sufrimientos que atormentan á la clase explotada.

Celebraremos que el sentido de la realidad guíe en esta ocasión á los políticos burgueses, y principalmente á los que ahora gobiernan y á los que son dueños de los Municipios; pero por si así no fuera, los trabajadores deben apercibirse para proceder con los mayores arrestos, como lo exigen sus intereses, cuando llegue el oportuno momento.

### La semana burguesa.

Aunque nos parezca mentira, ya no rige nuestros destinos el Sr. Maura.

El hombre de los desplantes se ha ido con la música á otra parte.

Pero como nunca segundas partes fueron buenas, la nueva hornada ministerial se deja tamañitos á los ministros salientes en lo de reaccionarios y arrimados á la sotana.

De modo que los clerófobos que clamaban por la salida de Maura pronto notarán en qué manos hemos caído.

Afortunadamente, el Gabinete actual es una especie de entremés político para dar lugar á la comedia que ha de venir después.

Por supuesto, que tan silbables habrán de ser los venideros como han de serlo los actuales cómicos políticos.

Así es que, después de todo, casi lo mismo nos da que manden unos como otros.

Para los intereses del pueblo trabajador el resultado es el mismo.

Magras.

Con motivo de la crisis actual, se ha puesto en evidencia que el monarquismo de muchos personajes es tan falso como la reputación de que disfrutaban.

Bajo fútiles pretextos, no pocos "promohombres" se han negado á prestar su concurso al general Azcárraga para formar situación.

Con lo cual han dado claramente á entender que antes que de los intereses de la Monarquía son celosos cuidadores de los suyos propios, pues no acuden á prestarle ayuda cuando aquélla los necesita, sino cuando á ellos les conviene.

Esto pinta el temple de los defensores de las actuales instituciones.

Y de paso nos da una idea de lo que son ciertos adversarios del régimen, que no tienen empuje para arrojar á tan débiles enemigos.

Una cosa especial ha podido notarse en la presente crisis, á saber: el furor con que al caer Maura le han tratado los órganos en la Prensa de algunos políticos que en el Parlamento apenas si combatieron al ex presidente del Consejo.

La imaginación se extravía al querer ahondar en las causas que hayan podido impulsar á mover ahora la pluma á quienes han tenido ociosa la lengua tanto tiempo.

Misterios son éstos de los entrebastidores de la política que nunca llegan á conocimiento de los no iniciados.

Aunque todos nos los figuremos.

El Ayuntamiento de la villa y corte ha aprobado sus presupuestos para el año venidero.

En ellos no se atiende como es debido, no ya á amortiguar los efectos de la terrible crisis por que atraviesa el proletariado madrileño, sino que ni á hacer más llevadera la vida á los empleados subalternos de la Corporación que cobran haberes pequeñísimos.

En cambio, sí ha estimado procedente el Concejo aumentar los ya crecidos sueldos de algunos altos empleados.

Para demostrar, sin duda, al pueblo el interés que se toma por él.

Hay que tener en cuenta, para que cada palo aguante su vela, que en esas y otras resoluciones del Municipio, lesivas para los intereses del vecindario, no toman parte todas los concejales.

Bastantes de éstos tienen la comodidad de no asistir á las sesiones, con lo cual parece que no les cabe responsabilidad por lo que los demás acuerden.

Entonces para qué sorben los vientos y hacen los imposibles por resultar elegidos para el cargo?—dirán ustedes.

Vaya usted á saber, pero cuando ellos lo hacen su cuenta les tendrá.

Un majadero con pretensiones de escritor profundo se descuelga en un periódico de Guadalajara con una porción de simplezas á propósito de la carta dirigida por

Iglesias al anterior ministro de Gracia y Justicia pidiéndole que no tramitase su indulto.

Según el *escribidor* aludido, aunque Iglesias está privado de libertad y de sus aficciones y amistades, no pierde nada por eso.

¡Nada, una friolera!  
¿Si se le figurará á ese socio que el estar en la cárcel es una diversión?

Pero verán ustedes por qué "no pierde nada".

El día que salga de la prisión presentará ante el grupo que acaudilla como un mártir de sus ideas, como una especie de ángel de redención; celebraránse banquetes fraternales en los que se derrochará alegría, habrá discursos, brindis, y por último; se le aplaudirá á rabiar cuando, antes de acercarse á sus labios la copa de champagne *champagne* pronuncie algún resumen de los brindis, terminando con la tan repetida palabra igualdad.

¿Qué pena les parece á ustedes adecuada para quien escribe semejantes memeces?

Porque la de reclusión perpetua en un tonticomico no sería bastante.

En Jerez se ha descubierto que varios conocidos aristócratas se dedican á la cómoda y lucrativa tarea de introducir matute dentro de sus respectivos lujosos coches.

Dicho se está que á pesar de ser tan conocidos, no se ha podido averiguar todavía los nombres de los elegantes matuteros, ni por consiguiente tampoco han podido ser detenidos.

Esta es una prueba más de que la justicia burguesa sólo tiene dureza para los proletarios que se dejan envolver en las redes de sus códigos.

Los ricos que infringen las prescripciones de aquéllos saben desenredarse fácilmente.

Para eso precisamente tienen su dinero.

Los republicanos barceloneses siguen hechos un lío.

Su desquiciamiento llega al extremo de que las dos fracciones en que se han dividido se combaten encarnizadamente como si fuesen mortales enemigos.

En el Ayuntamiento los bandos no cesan en su hostilidad, habiéndose dado el caso de que por no hacer lo que los disidentes, los de la Unión dieron su voto favorable á la concesión de subvenciones á los establecimientos religiosos.

Entre los votantes de esas subvenciones figura el Sr. Giner de los Ríos, clerófobo furibundo y, por lo que se ve, convencido.

Y en tanto, el jefe supremo, el árbitro, el dictador, que decía Nakens, contemplando desde la altura de su "elevado nirvana" cómo se desmoronan las huestes que un instante de entusiasmo uniera...  
¡Triste sino el de los republicanos españoles!

Por no sé qué cuestiones de retóricas místicas sublevaronse días pasados los estudiantes del Seminario de Braganza, y poseídos de unción evangélica agredieron á sus profesores, los cuales tuvieron que poner pies en polvorosa y buscar refugio en casas particulares.

No pudiendo hacer otra cosa, los seminaristas destrozaron el mobiliario y derribaron las puertas.

Si "el temor de Dios" no hubiera puesto freno á los desmanes de los futuros padres de almas, no es posible prever lo que hubiera ocurrido.

¡Para que fie uno en la influencia de las doctrinas religiosas ni en la mansedumbre de los llamados á ejercer el sagrado ministerio de idiotizar á las gentes!

### Instituto de Reformas Sociales.

En las sesiones últimamente celebradas se dió cuenta de una comunicación del presidente de la Audiencia de Zamora, trasladada al Instituto por el presidente del Tribunal Supremo, en que manifiesta haber recomendado á los jueces de instrucción de sumarios seguidos contra trabajadores por delitos de coacción, que economicen todo lo posible las comparencias de procesados y testigos para no cau-

sarlos perjuicio con la interrupción de sus trabajos.

El fiscal del Tribunal Supremo pone en conocimiento del Instituto haber remitido al de la Audiencia correspondiente copia de la sentencia dictada contra el juez de primera instancia de Eibar en asunto en que se hallaba interesada la Sociedad obrera, para que proceda contra el juez á lo que haya lugar.

El Sr. Moret presentó una exposición de los fabricantes de Vals pidiendo al Instituto que intervenga en una huelga que mantienen los obreros, á fin de poner término á la misma. Se acordó que pasara á la Sección corporativa tercera, compuesta de los representantes obreros y patronos, para que informe al Pleno. Los vocales obreros ruegan á sus compañeros de Vals que les envíen antecedentes de la cuestión para defender sus intereses.

Nuestros compañeros presentaron una queja de las Sociedades obreras de Noya contra la autoridad local por su conducta en la elección de la Junta Local, y otra del Centro Obrero de La Arboleda en que se denuncia que el alcalde no quiere constituir la Junta. Se acordó respecto de la primera que pasase á informe de la Sección correspondiente, y de la segunda dirigirse al gobernador de la provincia para que obligue al alcalde á cumplir con su deber, constituyendo la Junta Local.

Serrano denunció que en Carabanchel Bajo se anuncia una serie de corridas de toros en domingo, disfrazando el espectáculo con el nombre de pantomimas, y se acordó excitar al gobernador para que vele por la observancia de la Ley del Descanso en todos sus extremos. Con ocasión de esta proposición, habló el Sr. Ugarte, actual ministro de Gracia y Justicia, aludido hábilmente por Serrano, para declarar que el Gobierno respetará y hará respetar dicha ley.

Se acordó que el día 15 de febrero próximo se celebren las elecciones de representantes de la clase patronal para cubrir vacantes en el Instituto.

Púsose á discusión un dictamen de la Sección segunda recaído en consulta del Ministerio de la Gobernación sobre si las mujeres pueden trabajar en domingo en las expendidurias de tabacos. La Sección opinaba afirmativamente, pero el Sr. Azcárate hizo presente que la Ley del Descanso prohibía en absoluto todo trabajo de la mujer en domingo, reiterando un precepto de la ley de 13 de marzo de 1900. Puesto á votación el dictamen, resultó empate de 8 votos contra 8, habiendo votado nuestros compañeros, en unión de los Sres. Azcárate y Moret, por la rigurosa aplicación de la ley. Repetida la votación en la sesión siguiente, fué aprobado el dictamen por 11 votos contra 8. En ambas votaciones se abstuvo el Sr. Salillas.

Planteóse la cuestión de si el Instituto es competente para conocer y decidir los recursos sobre nulidad de las elecciones de Juntas Locales. Los vocales obreros defendieron la afirmativa, por la íntima relación existente entre esos organismos; mas el Sr. Azcárate dió lectura al art. 20 del reglamento de 13 de noviembre de 1900, dictado para la aplicación de la ley de mujeres y niños, en cuyo precepto se atribuye al gobernador de la provincia la facultad de resolver los recursos que se hubiesen elevado á su autoridad sobre esa clase de asuntos. Reconocieron todos los vocales la conveniencia de dar al Instituto intervención legal en la decisión de esos conflictos, y como las disposiciones vigentes nada establecen acerca del particular, se acordó interesar del ministro de la Gobernación que dicte un real decreto regulando la tramitación del recurso de apelación ante el gobernador, y de alzada, contra la decisión de esta autoridad, ante el ministro y estableciendo que antes de resolver en definitiva cada recurso se oiga al Instituto. De este modo se atiende á que las reclamaciones originadas en las actuales elecciones de Juntas Locales sean conocidas é informadas por el Instituto, sin perjuicio de modificar el procedimiento vigente por otro que confiera á la Corporación la facultad de fallar dichos recursos, criterio que prevaleció sin más voto en contra que el del Sr. Moreno Rodri-

guez. Con arreglo a la declaracion anterior, las Sociedades obreras que hayan de pedir la nulidad de las elecciones para la constitucion de Juntas Locales, deberan acudir al gobernador de la provincia, cuidando de citar en el escrito los preceptos infringidos por el alcalde como fundamento de su solicitud, y contra la resolucion del gobernador pueden interponer recurso dealzada ante el ministro de la Gobernacion, por conducto de los vocales obreros, que cuidaran de la presentacion y gestion del mismo.

Continuando la discusion del proyecto de ley sobre contrato de trabajo, el Sr. Salillas defendio una enmienda a la base VII, por la cual se reconoce al juez la facultad de declarar la nulidad del contrato cuando notoriamente sea excesiva la jornada. Tras minuciosa discusion en que intervinieron los Sres. Ugarte, Dato, Moret y Moreno Rodriguez—este ultimo impugnando la proposicion—y los companeros Caballero y Ormaechea, fue aprobada con alguna leve modificacion, con el voto en contra del Sr. Moreno Rodriguez.

**POBRES DE ESPIRITU**

Lo son sin duda alguna, pero de una pobreza que inspira verdadera compasion, los que en las columnas de ciertos periodicos republicanos, al juzgar las intenciones y los actos ajenos, no saben ni pueden remontarse mas alla de su propia ruin condicion.

Tal ocurre a *El Motin* y *La Lucha*, de Madrid, y a *La Justicia* (1), de Vigo, que al ocuparse de la instancia de nuestro amigo Iglesias rechazando el indulto para el pedido, no solo por el diputado Lerroux, sino por *La Correspondencia de Espana* y otros periodicos, repiten y aun agravan los juicios que sobre esa resolucion tuvo a bien emitir el diario conservador *La Epoca*, a los que contestamos en el numero anterior.

Lo menos que podria exigirse a esos periodicos republicanos era que, dando tregua al odio africano con que a los socialistas distinguen, pero muy especialmente al director de este semanario, guardasen un decoroso silencio en este asunto, siquiera para que las gentes rectas e imparciales no establecieran parangones en los que aquellos periodicos habrian de resultar malparados.

Porque esas gentes no pueden ignorar que ha sido precisamente la Prensa republicana quien ha apelado con mas frecuencia al vergonzoso y cobarde sistema de los testafierros y directores de alquiler para responder de los delitos de imprenta (y nos parece recordar que tambien perpetró esta heroicidad el terrible Nakens en aquellos tiempos en que por chillar fuerte vendia mucho papel), y que los mas interesados en el celebre pleito de los suplicatorios eran y son los periodistas republicanos, por ser los que mas aprovechan para sus vocingleras campanas el salvoconducto de la inmunidad parlamentaria.

Y al establecer la debida comparacion, esas mismas gentes pueden ver que entre los socialistas se procede de manera muy distinta, no para restaurar popularidades que entre nosotros no se cultivan, y lo mismo cuando las penas son leves que cuando fueran graves, sino para demostrar en todo momento, con actos, no con garrulla palabreria, que la naturaleza moral de nuestro Partido es muy superior a la de los llamados radicales, lo que explica que mientras alguna vez van a la carcel escritores de ultima fila de ese matiz, no ocurre eso nunca a los directores de los mas importantes periodicos republicanos.

Que nuestro amigo ha adoptado esa actitud como *plataforma* de popularidad y como aureola de un martirio cursi y ridiculo!

Nada de eso, apreciables mentecatos. Es ni mas ni menos que un sencillo rasgo de consecuencia que no os cabe en la cabeza, que ya tiene precedentes antiguos, y al que vosotros con vuestra torpe mala fe habeis prestado gran relieve.

En 1882, con motivo de la huelga de tipografos, a la par que otros dos companeros, fue condenado Iglesias a cuatro meses de prision. En la Asociacion del Arte de Imprimir presentose una proposicion para que se pidiera el indulto. Combatió Iglesias con gran energia, y fue retirada. Felipe Ducazcal, que por su cualidad de antiguo tipografo tenia gran afecto a nuestro amigo, quiso interponer su influencia con igual objeto, y obtuvo tambien la mas rotunda negativa. Iglesias sufrió la condena en la carcel.

Posteriormente, por su intervencion en la celebre huelga de la fabrica de los Larios, en Malaga, Iglesias fue condenado tambien a cuatro meses de prision. Algunas Sociedades obreras pretendieron solicitar el indulto, Iglesias se opuso, y cumpió la condena en la carcel malagueña.

Ya ven, pues, nuestros honrados detractores que en Iglesias es ya antigua la *obsesion de la popularidad*, segun ellos; para nosotros, para los que tienen concepto muy distinto de la moral publica, semejante conducta es la que debe seguir el hombre integro que, en guerra declarada con el regimen presente, no puede claudicar al menor tropiezo aceptando mercedes humillantes, aunque se las revista con las apariencias de justiciara reparacion.

Y ahora, para demostrar que muchos de los que ultrajan a Iglesias acaban por hacerle justicia, léanse las siguientes lineas de un articulo del notable escritor republicano D. Alfredo Calderon, que en distintas ocasiones ha combatido al Partido Socialista:

«En una sociedad como esta en que vivimos, es Iglesias un hombre extraordinario. Pertenece al escaso, escasísimo número de los que consagran la vida entera a otra cosa que el propio medro. Es apóstol de su ideal. Desde humildes comienzos ha acertado a labrarse un prestigio. Rinde culto a la justicia y la verdad, tal como él las entiende. Es una inteligencia y un carácter. Estudia, trabaja, se entera. Sabe acerca del problema social más que muchos de los que aquí se tienen por eminentes. Yerra sin duda en la dirección de las fuerzas que acaudilla, pero no cabe negarle firmeza, consecuencia, perseverancia, desinterés. Puestos a un lado sus extravíos, es Iglesias nuestro Bebel, nuestro Jaurés, habida cuenta de la enorme reducción que a todas nuestras figuras impone el raquitismo del medio.—Pablo Iglesias está en la carcel, purgando un delito de imprenta.»

**UNA ENORMIDAD**

Dícenos un trabajador de Cotanes (Zamora) que el cura de allí le llevó ante el Juzgado por el atroz delito de no hacer ninguna reverencia a una procesion habida en dicho pueblo, y de la cual se encontraba el referido obrero a distancia de cincuenta metros; y que el Juzgado le condenó a 15 pesetas de multa, cinco días de arresto y las costas del juicio.

Supone la victima de esta injusticia que se ha hecho eso con él por propagar ideas avanzadas.

Lo que no nos extrañaria. Pero, sea por lo que fuere, ¿no es verdad que procediendo así los curas—pues este caso no es único, ni mucho menos—hay motivo para establecer las diferencias que entre ellos y los frailes señalan ciertos electricales de pega?

¿Y no es verdad tambien que con sentencias tan justas como esa—que hay muchísimas—tenemos precision de reconocer, como dicen tambien revolucionarios de comedia, que el Poder judicial es lo único que queda aquí de integro y respetable?

Ironías a un lado, lo que indica esa y otras muchas enormidades que a diario se cometen en el presente regimen social, es la necesidad de una grande y fuerte escoba que barra todas sus instituciones y que deje limpio el terreno para otras más dignas, más humanas y más justas.

**CARTA DE ALEMANIA**

Berlin, diciembre 1904.

La política interior de Alemania está dominada por la cuestion de los Tratados de Comercio y de los créditos militares. Han transcurrido dos años desde que la mayoría agraria del Parlamento, aliada con el Gobierno, arrancó por la violencia a la oposicion, que los combatia furiosamente, sus tarifas de hambre. Pero hasta ahora, el conde Bulow no ha logrado concertar Tratados de Comercio sobre aquellas bases.

Rusia, que a consecuencia de la guerra de Extremo Oriente se halla bajo la dependencia de Alemania y encuentra en el canciller un agente de su odiosa política de violencia, se veia obligada a aceptar las condiciones de los agrarios alemanes. Pero Austria-Hungria rechaza energicamente las tentativas del conde Posadowsky. La Democracia Socialista Alemana ha decidido votar contra todos los Tratados de Comercio que puedan traer un encarecimiento de los medios de subsistencia. Los agrarios adoptaran la misma actitud respecto de todos los convenios que no cierren las fronteras alemanas a los cereales y al ganado extranjero. La esperanza de regular definitivamente las relaciones comerciales de Alemania es verdaderamente deplorable. El proyecto para 1905 contiene un gran aumento de los gastos para las colonias, la marina, el ejército y los intereses de la deuda. Dichos gastos excederan a los recursos regulares en 293 millones de marcos lo menos, a los cuales hay que añadir 74 millones que van gastados en la guerra del Africa del Sudoeste. El déficit total

ascenderá, por tanto, a 367 millones de marcos, ó sean más de 450 millones de francos.

Desde el advenimiento al trono de Guillermo II, la deuda del Imperio ha subido de mil a tres mil millones, y dentro de dos años habrá llegado a cuatro mil. Hace tres años que el Imperio se ve obligado a recurrir al empréstito para pagar los intereses de sus deudas anteriores. Es ése un sistema de bancarrota.

¿Cuál es la causa de tan detestable administración? Que la burguesia alemana, como la de todas partes, se opone a establecer un impuesto equitativo sobre la renta. Es mucho más cómodo hacer gravitar sobre los hombros del proletariado las cargas pesadas del ejército y de la marina y fiarlo todo a los impuestos indirectos que gravan los medios de subsistencia.

En estas circunstancias, como en todas, la Democracia Socialista cumplirá su misión y se opondrá por cuantos medios estén a su alcance a la concesión de tales créditos, justificando así su papel de centinela avanzado de la civilización y defensora de los derechos del pueblo.—ALBERTO.

**CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE**

Mitin en Barbieri.

La Comisión Central nombrada por las Sociedades obreras de Madrid para promover la celebracion de un gran mitin con el objeto de pedir una vez más el abaratamiento de las subsistencias dirigió al pueblo madrileño la siguiente alocucion:

«Ciudadanos: La carestia de los artículos de primera necesidad y la escasez de trabajo constituyen un gravísimo problema nacional que cada día gravita con pesadumbre más abrumadora sobre la inmensa mayoría de los españoles. Para hacer comprender a los Poderes públicos la urgencia de disposiciones eficaces encaminadas a su solución, ha tiempo que numerosas organizaciones obreras vienen celebrando en toda España reuniones públicas en las que se exterioriza el profundo malestar de la masa general del país. Sin embargo, nada se ha hecho hasta ahora en este sentido por los que tienen el deber ineludible de prestar atención preferente a los latidos de la opinion en asunto de tan vitalísimo interés.

Ante esta incalefible indiferencia, se hacia necesario concentrar todos los esfuerzos aislados en una verdadera campaña nacional, y ésta viene realizándose por iniciativa de la Comisión Central. Terminada que sea, serán presentadas al Gobierno y a las Cortes las conclusiones aprobadas en los innumerables mitins que en todas partes se celebran, y si, pasado un plazo que necesariamente tiene que ser breve, Gobierno y Parlamento no adoptan aquellas resoluciones radicales y de inmediata eficacia que demanda el tremendo conflicto, una formidable y simultánea manifestación del pueblo hambriento dará respuesta cumplida a los que así abandonan, con torpeza verdaderamente criminal, sus obligaciones más elementales de directores de la nación.

Suponer que el pueblo español no ha de consagrar sus ya escasas energías a impedir que el hambre continúe su obra destructora sobre los hogares de los desheredados y que la emigración siga dejando desiertas comarcas enteras, sería confesar que este pueblo ha llegado a un punto tal de degradación y de atonia vergonzosas, que le incapacitan no ya sólo para toda empresa de carácter progresivo que le ponga al nivel de los demás países civilizados, sino hasta para recabar los elementos de vida material por que luchan hasta morir aun los seres más inferiores.

Trabajadores de la fabrica, del taller, del mostrador, de la oficina, del bufete, de la redacción... cuantos por hallaros sometidos a las estrecheces de mezquinos sueldos y salarios comprendéis que es indispensable reaccionar con esfuerzo viril contra un estado de cosas que os hace imposible la vida y atenta a vuestra dignidad de ciudadanos, acudid al mitin que, en demanda de medidas inmediatas para el abaratamiento de las subsistencias y la apertura de trabajos donde tengan empleo los innumerables brazos hoy desocupados, se celebrará el domingo 18 del actual, a las nueve y media de la mañana, en el Teatro Barbieri, Primavera, 7.

Madrid, 15 de diciembre de 1904.

Con arreglo a esta convocatoria, el domingo pasado se celebró en Barbieri—por no haber sido posible encontrar otro local más capaz—el anunciado mitin.

Mucho antes de comenzar el acto, todas las localidades estaban llenas de trabajadores, deseosos de sancionar con su presencia cuanto allí se dijera favorable a la resolucion de un problema que tan hondamente a todos afecta.

Abrió la sesión el compañero Caballero, que presidia el mitin, exponiendo el fin de

éste y declarando que los trabajadores madrileños están resueltos a no cesar en la campaña contra el hambre, para lo cual acudirán a cuantos medios sean necesarios, empezando por provocar una gran manifestación nacional.

El compañero Cano fustiga duramente tanto a los políticos como a las clases mercantiles, que parecen confabuladas en contra del trabajador para explotarle en todos sentidos, pues si unos adulteran los alimentos, los otros falsifican las leyes y hacen ilusorios los derechos en ellas consignados.

Rubio dice que el acto que se verifica es una sacudida de la clase trabajadora, harta de sufrir injustamente y pide a los Poderes públicos no desoigan tales latidos de la opinion.

Para que la campaña tenga más resonancia, indica que deben celebrarse mitins en todas partes hasta lograr lo que se desea, y excita a los trabajadores a que lleven representación genuina a las Corporaciones electivas para que desde ellas trabajen en beneficio de todos.

Santiago Pérez combate lo dicho por el nuevo Gobierno en una nota oficiosa acerca de estarse preocupando del problema de las subsistencias, juzgándolo una burla sangrienta.

Hace una exacta pintura de la triste situación del proletario madrileño, que a pesar del alza de los salarios, tan enorme según algunos, no ha podido eximirse de ir a los cuarteles por el rancho sobrante, de igual modo que antes iba a la puerta de los conventos por la bazofia mística.

A continuación, el secretario de la Mesa da lectura a la siguiente carta, remitida desde la Carcel Modelo por nuestro compañero Iglesias:

A los obreros reunidos en el Teatro Barbieri. Compañeros: Imposibilitado de tomar parte personalmente en el importante acto que celebráis, os dirijo estas líneas.

Es casi incomprensible que la clase dominante española y sus diversos representantes políticos no se preocupen de veras del agudísimo estado de miseria que hoy sufren los proletarios, lo mismo los de blusa y chaqueta que los de levita. Aunque opuestos los intereses de los explotadores a los intereses de los explotados, tienen aquellos necesidad de que éstos vivan, y vivan en condición siquiera mediana, ya que su fuerza de trabajo, su sudor, es el que saca de la industria y de la agricultura la riqueza que acapara la clase patronal.

¿Qué producción pueden realizar seres famélicos, hombres agotados, naturalezas sin energías?

Necesariamente pésima. Pero sea la que fuere su inepcia, rutina ó pasividad la causa que obliga a proceder de ese modo a los privilegiados, tal situación no debe continuarse.

El pueblo trabajador, todos los que sufren las torturas del hambre, los latigazos de la extrema penuria, deben hacer un esfuerzo de voluntad, y procediendo mancomunadamente obligar a la burguesia y a todos los partidos que la representan a fijar seriamente su atención en la carestia de las subsistencias y en la escasez de trabajo, y que dicte con prontitud las medidas que puedan remediar estos males.

El acto que efectúan a la vez que vosotros los trabajadores de otras localidades y que han realizado ya los compañeros de otras muchas poblaciones debe ser una intimidación a los gobernantes para que pongan manos a la obra, y con la misma rapidez que facilitan soberbios negocios a los poderosos ó proporcionan millonadas a agentes a quienes nada tiene que agradecer el país, abaraten los medios de vida y procuren trabajo a los que de él carecen.

Si esta intimidación es desatendida por los representantes de la clase directora, habrá llegado el momento de que el proletariado conteste a ese desdén, que entraña una enorme crueldad, con una formidable manifestación nacional, en la que patentice su decision y su energia.

Compañeros: Las subsistencias se abaratarán, habrá trabajo para los desocupados, si tenemos voluntad, constancia y firmeza. Tengámoslas y los hartos, los satisfechos se verán obligados a ceder.

Vuestro y de la causa del trabajo.—Pablo Iglesias—17 diciembre de 1904.

La lectura de esta carta es acogida con muchos aplausos.

Habla después el compañero Vigil, de Oviedo, que accidentalmente se encuentra entre nosotros, y después de hacer un breve relato de las causas por que fué condenado por la Audiencia de Oviedo, manifiesta que el mal de que nos lamentamos no sería tan hondo si los trabajadores tuvieran intervención directa en los negocios públicos, hoy por completo en manos de los representantes de la burguesia, que desde todas las Corporaciones hacen exclusivamente política en favor de la clase privilegiada.

Pide que por quien pueda hacerlo, se proporcione ocupación a los que carecen de trabajo, si no se quiere que la desesperación de los hambrientos conduzca a terribles hecatombes.

El compañero Mora afirma que el problema del hambre no es asunto puramente local, sino que afecta a todos los trabajadores españoles, a pesar de lo cual no ha faltado quien haya negado la existencia de tal problema.

Cree que es deber del Gobierno proceder al estudio y resolución de la crisis actual, como medio de evitar los tremendos males que se avecinan.

Después de algunas palabras del presidente dando cuenta de las adhesiones recibidas, se levantó la reunión, que fué por todo extremo importante, tanto por el número de concurrentes como por el de colectividades representadas en el acto y adheridas después, que suman entre unas y otras más de 150.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Baza se ha adherido a la campaña para lograr el abaratamiento de las subsistencias iniciado por los socialistas madrileños.

Según ya indicamos, el penúltimo domingo se celebró en el Frontón de La Arbolea un gran mitin para reclamar el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y la apertura de trabajos donde puedan colocar sus brazos los muchos obreros que carecen de ocupación. Los concurrentes pasaban de 6.000. El acto lo organizaron las siguientes colectividades: Agrupación Socialista, Barrenadores, Mineros, Maquinistas y Fogoneros, Caballistas, Marmolistas y Panaderos. Usaron de la palabra A. López, que presidió, Pérez, Montijo, Romero, Martínez y Abilio F. Peñafiel, este último de Bilbao. En sus discursos censuraron al Gobierno, criticaron a todas las fracciones políticas burguesas e hicieron ver la necesidad que tienen los trabajadores de mejorar la horrible situación en que hoy viven.

El día 11 celebraron un mitin los obreros de Villamayor de Campos, que organizó la Sociedad de Obreros agrícolas. En él no sólo se hizo propaganda de las ideas que han de redimir a los explotados, sino se criticó duramente al Gobierno y a todos los partidos burgueses por la indiferencia y pasividad que muestran ante la penosa situación que están atravesando los proletarios. Igualmente se condenó el que no estén comprendidos en la Ley de Accidentes del Trabajo los obreros del campo. Llevaron la representación de la Sociedad en dicho acto los compañeros Andrés, Cañibano, que presidió, Alejandro Rodríguez y José Sanz.

Los obreros de Mataró han celebrado un mitin reclamando medidas que abaraten la vida de los obreros y que proporcione trabajo a los desocupados.

Lo presidió Rodríguez e hicieron además uso de la palabra Cöt, Noguera, Santamaría, Maneu, Molist y Ramiro, que combatieron a los gobernantes y a todos los partidos burgueses por la indiferencia que muestran en asuntos tan capitalísimos para los obreros como la carestía de las subsistencias y la paralización del trabajo.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Villalobos ha celebrado una reunión pública para reclamar la baja de los precios en los artículos alimenticios y que se proporcione ocupación a los innumerables obreros que carecen de ella. Además del compañero Núñez, que presidió, usaron de la palabra Teodoro Fernández y Orenco Rabanillo, que trataron la cuestión con mucho acierto, señalando la pésima situación en que se halla la clase trabajadora y la pasividad con que la miran todos los elementos burgueses.

El 11 del corriente se efectuó un mitin de la misma índole en Rodilana, organizado por la Sociedad de Obreros del campo. Presidió Nemesio Martín y con él sostuvieron la urgencia de que se remedie el triste estado de la clase obrera varios compañeros de Pozaldez y Ramón Plaza, de Rodilana. También abogaron por que todos los obreros se organicen y luchen incansablemente por sus intereses. La concurrencia pasaba de 300 individuos, figurando entre ellos buen número de compañeros.

Los obreros de Mioño han celebrado también un mitin, organizado por la Agrupación Socialista, reclamando el abaratamiento de las subsistencias. El acto estuvo concurridísimo, y dirigieron la palabra al auditorio los compañeros Juan Sánchez y Angel Rapino, del pueblo mencionado, y Pascual Martínez y José Solinis, de Bilbao, todos los cuales pusieron en relieve la crueldad de la clase dominante, a la par que la torpeza, al no preocuparse del misero estado en que se encuentran los creadores de la riqueza.

El 11 del que rige se ha efectuado en Campillo la reunión para pedir la baja de precios en los artículos de primera necesidad y la apertura de obras donde puedan colocarse los muchos trabajadores que se encuentran sin ocupación. De razonar la demanda y la agitación se encargaron Martín, Bonilla y José Escobar, de Campillos, y Gómez del Valle, José Aguilar y Manuel Anaya, de Teba. La concurrencia pasaba de 1.500 personas.

También en Vélez-Málaga se ha celebrado un importante mitin con igual carácter que los indicados anteriormente, pronunciándose enérgicos discursos con-

tra todos los culpables de que la clase proletaria sufra hambre aguda por la enorme carestía de las subsistencias y la escasez de trabajo. La concurrencia fué numerosa.

El 11 se celebró en Teba un nuevo mitin, que se vió muy concurrido, para reclamar la baja en el precio de los artículos alimenticios. Gómez del Valle, José Salguero, Anaya, Aguilar (J.), Aguilar (G.), Abril y González, los dos últimos de Málaga, fueron los encargados de exponer las imperiosas razones y los graves motivos que tiene la clase obrera para exigir que se mejoren sus miserables condiciones, así como que se procure trabajo a los muchos desdichados que carecen de él.

El 12 del corriente se celebró en el Círculo Obrero de Elche un gran mitin para reclamar de los Poderes públicos medidas que produzcan el abaratamiento de los artículos de primera necesidad. También se pidió en dicho acto el cumplimiento de la Ley del Descanso dominical y la anulación de las elecciones para los vocales obreros en la Junta Local. La concurrencia fué extraordinaria. Usaron de la palabra M. Vicente, M. Bordonado, Ricardo Melgarejo, Miguel Orts, G. Penalva, Vives, Serrano y Román, que trataron con sumo acierto todas las cuestiones, censurando la criminal conducta de nuestros gobernantes y protestando de la asquerosa e ilegal votación de los vocales obreros.

La Sociedad «El Porvenir del Obrero», de Villamarchante, se ha adherido a la campaña iniciada por los socialistas madrileños para que se abaraten los medios de vida.

Las organizaciones obreras de Salamanca han efectuado el día 16 un mitin para protestar contra la apatía que muestran los gobernantes y todos los partidos burgueses ante la carestía de las subsistencias y la escasez de trabajo. Todos los discursos pronunciados revistieron caracteres de dureza contra los culpables de los sufrimientos que pasa la clase obrera.

Presidida por el presidente de la Agrupación Socialista se ha celebrado también en Vitoria una reunión reclamando la baja en los precios de los artículos de primera necesidad. Usaron de palabra Almeda, Gil, Unda, Alvarez, Villeta, Salvidea López, Sanz y Alavés. En todos los discursos se condenó el abandono en que se tiene cuestión tan importante como es la carestía de las subsistencias.

El 15 han organizado también un mitin de igual carácter las organizaciones obreras de Béjar, haciendo los oradores una acerba crítica de cuantos tienen culpa de situación tan grave como la que atraviesa hoy la clase obrera y poniendo en relieve la urgencia de que tal situación se mejore.

Organizado por la Federación Local de Burgos, celebróse el día 14 un mitin para reclamar el abaratamiento de las subsistencias.

El acto fué presidido por el compañero Sutillo, haciendo uso de la palabra Riobera, Iñiguez, Sánchez, Gil y Lucio, quienes expusieron las causas que originan la carestía de los artículos de primera necesidad, señalando al mismo tiempo los medios factibles para remediar tan grave problema; censuraron la pasividad del Gobierno, del Parlamento y del Municipio, e hicieron constar que la clase obrera luchará hasta lograr lo que con tanta justicia reclama.

Del acuerdo recaído se envió copia a la Comisión Central, y se entregó otra al Ayuntamiento, el que con sus injustas tarifas de Consumos es el mayor culpable de la miseria que sufre el pueblo.

En el Teatro Principal, donde se celebró el mitin, había unas 2.000 personas completamente apiñadas, siendo muy extraordinario el número de compañeras, que dieron mayor importancia al acto.

El 15 del que rige ha celebrado la Agrupación Socialista de Puebla de Cazalla una reunión con el fin de reclamar la rebaja de los precios en los artículos de primera necesidad. La concurrencia fué numerosa. Se aprobaron unas conclusiones que se presentarán al Ayuntamiento y otras que se dirigirán al presidente del Consejo de Ministros. Los compañeros Mejía y Andrade fueron los encargados de señalar la pasividad e indiferencia de los elementos burgueses ante el hambre y la miseria de los trabajadores, y la urgencia que existe de que éstas se atenúen.

La Sociedad de Obreros agrícolas de La Seca ha celebrado una reunión pública para recabar de los elementos directivos el abaratamiento de las subsistencias y la colocación de los obreros que carecen de trabajo. Concurrieron al acto más de 500 personas.

En el Teatro Campoamor, de Oviedo, se celebró el mitin provincial, organizado por los socialistas y los obreros asociados, para solicitar la baja en los precios de los artículos alimenticios y la apertura de obras. Además de Bonifacio Rodríguez, que presidió, usaron de la palabra Eladio

Artamendi, de Trubia; David Nuffo, de Sama; Víctor Huergo, de Mieres; Teodomiro Menéndez, de Oviedo, y Varela, de Gijón. Sus discursos, tan elocuentes como enérgicos, pusieron en relieve la imprevisión y el abandono de los elementos burgueses, a la vez que condenaron tan desatentada conducta.

Después se aprobaron las consiguientes conclusiones.

La concurrencia que asistió al acto fué numerosísima, y dieron su adhesión a él 32 colectividades.

También en Noya se ha verificado un mitin con igual objeto, acudiendo a él concurrencia muy numerosa. Usaron de la palabra los compañeros Antelo y Casal, de Puerto del Son, que trataron extensamente la cuestión de las subsistencias y la escasez del trabajo. Al fin se adoptaron por unanimidad varias conclusiones.

En Cabárceno, en Obregón y en Liaño se han celebrado asimismo, organizados por las respectivas Agrupaciones Socialistas, mitins reclamando la adopción de las medidas precisas para bajar los precios de los artículos alimenticios y se proporcione ocupación a los brazos desocupados.

En Manacor se ha efectuado igualmente un mitin para reclamar el abaratamiento de los medios de vida. El número de concurrentes fué considerable.

En Linares se ha celebrado una importante reunión en el Centro Obrero para interesar a las mujeres en la importantísima cuestión del abaratamiento de las subsistencias. Hablaron varios compañeros, entre ellos nuestro correligionario Lorite, que pronunció un buen discurso.

El domingo ha debido efectuarse en la Plaza de Toros el mitin acordado por la Agrupación Socialista y las colectividades obreras con el fin de reclamar la baja de los precios en los artículos de primera necesidad y que se acometan obras donde dar ocupación a los obreros parados.

Aunque en el momento de escribir estas líneas no hemos recibido noticias directas, sabemos por la Prensa diaria que en Trubia, Tortosa, Jaén, Palma de Mallorca, Alcoy, Coruña y Córdoba se han celebrado el domingo último reuniones para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Obrero: Acude al Partido Socialista, que es el partido de los explotados. Interin estés fuera de él, milites donde milites, no lucharás de veras contra la causa de tu esclavitud — la apropiación por unos cuantos de los medios de producción — ni lograrás mejoras positivas de alguna importancia.

**SOBRE LAS JUNTAS LOCALES**

En Vitoria han triunfado los vocales obreros presentados por las Sociedades de resistencia, resultando anuladas las actas de la elección hecha por dos Sociedades de Socorros fusionadas con la Sociedad Católica.

Excepto dos, todos los vocales y suplentes obreros de la Junta Local de Mataró son socialistas. Los dos que no lo son, simpatizan, sin embargo, con nuestras ideas.

Para la Junta Local de Málaga no han sido elegidos cuatro vocales y cuatro suplentes de los votados por la Federación de Sociedades Obreras y la Agrupación, como equivocadamente dijimos, sino los seis en propiedad y los seis suplentes a quienes aquélla dió los sufragios.

Los vocales obreros que forman parte de la Junta Local de Almansa son los votados por las Sociedades que constituyen aquel Centro Obrero.

En Elche, el alcalde no ha tenido inconveniente en proclamar vocales obreros a los propuestos por el Círculo Católico de allí y por una Sociedad de socorros donde hay patronos y obreros. Las Sociedades de resistencia han protestado contra tal elección y apelado de la ilegalidad en ella cometida ante el Instituto de Reformas Sociales. Entre los elegidos por elementos tan avanzados figura — viva la consecuencia! — algún terrible libertario.

En la elección habida en Burgos para vocales de la Junta Local han sido elegidos los compañeros cuya candidatura votaron las Sociedades que componen la Federación Local.

En Torrejuncillo han sido electos los vocales obreros para la Junta Local que votaron las Sociedades de resistencia que allí existen. Dos vocales y dos suplentes fueron propuestos por la Sociedad de Obreros del campo; igual número por la de Tejedores, uno y un suplente por la de Hila Arores y los otros por la de Albañiles.

Los vocales obreros elegidos para la Junta Local de Rueda han sido los votados por aquellas Sociedades obreras.

Para formar parte de la Junta Local de La Seca han sido electos los compañeros votados por la Sociedad de Obreros agrícolas.

El alcalde de Noya, que debe figurar en el número de los desahogados, ha cometido diversas ilegalidades en la elección de los vocales obreros. De ellas ha apelado la Sociedad de Canteros, Carpinteros y Albañiles ante el Instituto de Reformas Sociales y ante la primera autoridad de la provincia.

**Desde Santa Olalla.**

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El día 10 falleció en ésta el compañero Eusebio Díaz Cano. En cuanto lo supo el presidente de la Sociedad se presentó en la casa del finado, en unión del vice y de otros compañeros, a llevar algunos recursos, que el primero puso de su bolsillo, mientras la Directiva resolviese. Hízose esto porque dicho compañero murió en la mayor miseria.

No encontrando la afligida madre del muerto quien le hiciera el atadú, brindáronse a hacerle como pudieran el presidente y otro socio, habiéndolo hecho por fin un carretero, ayudado por los dos individuos citados.

La pobre madre, en medio de su pena, tuvo una gran satisfacción al ver cómo se conducían aquellos compañeros.

El cadáver fué llevado al cementerio a hombros por individuos de la Sociedad, que se relevaban, y el duelo le presidieron varios compañeros de la Directiva. Todos los socios acudieron al entierro.

El compañero fallecido fué uno de los primeros que ingresaron en la Sociedad, y en ella era muy querido de todos por su buen comportamiento.

Por cierto que con su muerte tiene relación un hecho que indican lo bien gobernado que está este pueblo.

Al caer enfermo el desgraciado Díaz Cano, como su madre estaba incomodada con el único médico que hay aquí, no fué a ver a éste, sino al que hay en otro pueblo, en Carriches, de donde traía las medicinas que tomaba. Al fallecer, se llamó al médico de ésta, el cual se negó a certificar la defunción. El médico de Carriches, a quien se avisó, no pudo ó no quiso darla. Lo cierto es que hubo que hacer la autopsia al cadáver.

Y yo pregunto ahora: ¿habría ocurrido esto si hubiese aquí dos médicos? No, seguramente, porque malquistada la madre del muerto con uno, hubiera podido acudir al otro. ¿Y por qué no hay esos dos médicos, habiéndolos habido antes y teniendo Santa Olalla más de 2.400 almas? A esta pregunta pueden contestar con perfecto conocimiento de causa los que aquí hacen mangas y capirotos. — UN OBRERO ASOCIADO.

13 diciembre 1904.

**Contra los toros y las tabernas.**

Han felicitado a los vocales obreros por su conducta en el asunto del cierre de las tabernas y de la supresión de las corridas de toros en domingo las colectividades siguientes: Agrupación Socialista de Muros de Pravia, Agrupación Socialista de Cuevas de San Marcos, Sociedad de Obreros cerrajeros de Bilbao, de Canteros de Pontevedra, de Constructores de carruajes de Córdoba, de Oficios varios de Rentería, tercer Congreso de la Federación Local de San Sebastián, Agrupación Socialista de Linares (Jaén), Sociedad de Toneleros y Agrupación Socialista de Puerto de Santa María, Sociedad de Obreros «El Fiscal», de Linares (Jaén), Sociedad de Obreros agrícolas de Revellinos (Zamora), Centro de Sociedades obreras de Baracaldo, Juventud Socialista de Ortuella, Sociedad de Carpinteros y Ebánistas de Málaga, Agrupación Socialista de Ortuella, Sociedad de Pintores de Málaga, Juventud Socialista de San Julián de Musques, Sociedad Obrera de Proaza (Asturias), Sociedad de Carpinteros de Pontevedra y Sociedad de Oficios varios de Arévalo.

**A LOS SOCIALISTAS**

Se ruega a todos nuestros correligionarios procuren averiguar el paradero de un vividor llamado Juan Iglesias Pelayo, que ha sorprendido la buena fe de los socialistas del Ferrol, La Coruña, Pontevedra, Vigo y Orense, y recójanle un certificado que lleva de la segunda de las Agrupaciones indicadas.

También se hace llamar el tal sujeto Agustín Finez.

UNA INICIATIVA

La Juventud Socialista Madrileña nos remite la siguiente circular, que tenemos mucho gusto en insertar:

Queriendo dar una prueba de simpatía hacia nuestro querido compañero Pablo Iglesias, y que sirva al par de protesta por la injusta condena que en la actualidad sufre, esta Juventud ha tomado el acuerdo, en la seguridad de que será secundado por vosotros, de reunir en un álbum las firmas de los socialistas españoles e individuos que, sin estar afiliados, estén de acuerdo con nosotros en este punto...

La forma de llevarlo a efecto será la siguiente:

El papel que se use será el llamado de «barba», encabezándolo con el título de la Agrupación o Sociedad que abra las listas, cuidándose de dejar un margen de cuatro centímetros en sus cuatro lados.

Estas listas deberán cerrarse el día 15 de enero próximo, con objeto de que puedan recibirse en Madrid antes del día 20, siendo dirigidas a nombre del Secretario de esta Juventud.

Estimando de sumo interés el asunto de que se trata, esperamos lo tomaréis con el interés que se merece.

Confados en que así lo haréis, se despiden de vosotros deseándoos salud y R. S.—Por el Comité: DOMINGO ZAPATA, presidente.—MANUEL GUIJARRO, secretario.

ECOS AGRÍCOLAS

La Sociedad de Obreros agrícolas de Baza ha remitido 5 pesetas a los huelguistas de Tolosa.

La correspondencia para la misma se dirigirá a Ramón Martínez, plaza del Mercado, Centro Agrícola.

No cesa el Círculo de Villada de apelar á cuantos recursos estima eficaces para quitar afiliados á la Sociedad de Obreros agrícolas. Todos los domingos celebra juntas, repartiéndoles en ellas periódicos neos donde, como es natural, echando mano de toda clase de sofismas, combaten las ideas socialistas y presentan como la mejor conducta para los obreros ser sumisos con sus patronos y creer las paparruchas que le cuentan los que desean verlos siempre esclavos.

Como estiman que eso da pocos resultados, van á establecer rifas todos los días festivos, para con tal incentivo lograr algo más.

Recurriendo á toda suerte de tretas, podrán conseguir esos representantes de Dios y servidores de los patronos que descartan algunos obreros, pero no matar la Sociedad ni detener en Villada el movimiento socialista.

Pretender semejante cosa es soñar, porque hoy es inevitable, es fatal que los obreros se unan para luchar por sus intereses y que el Socialismo constituya la esperanza de todos los explotados.

Disgustado el páter de San Adrián del Valle al ver las simpatías que muestran no ya los obreros, sino las compañeras, por las ideas socialistas, ha soltado desde el púlpito una porción de atrocidades, coronándolas con la siguiente terrible amenaza: «que antes se deja cortar las manos, arrastrar por el suelo y verter su sangre, que dar la comunión á los socialistas».

Como los socialistas no le han pedido eso, por no necesitarlo, dicen que ahí se las den todas.

No estaría mal, sólo por fastidiar á los socialistas, que el mencionado cura se declarase en huelga. A ver si lo hace.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de Mataró ha perdido al correligionario Salvador Solá.

Socialista por convicción y por sentimiento, Solá era muy querido de todos sus correligionarios. Además de fundador de la Agrupación, ejerció en ella el cargo de vicepresidente. También había sido un excelente societario, llevándole la confianza que tenían en él sus compañeros á varios cargos en la Sociedad del Arte fabril.

Aunque cambió de posición social, pasando de proletario á dueño de fonda, no cambió de ideas ni de conducta: en la Agrupación Socialista siguió y no dejó de defender y propagar las doctrinas que sustentaba nuestro Partido.

Reciban su familia y los correligionarios de Mataró el testimonio de nuestro pesar por el fallecimiento de quien siempre fué fiel á los principios socialistas.

Víctima de cruel enfermedad, ha fallecido en Obregón nuestro correligionario Senén García.

Había desempeñado diversos cargos en el Comité, era un celoso defensor de nuestras ideas y un magnífico compañero.

Acompañamos en su pesar á la familia del finado y á la Agrupación Socialista de Obregón.

INTERESANTE

Hay todavía patronos peluqueros-barberos que no han accedido á las justas peticiones de sus operarios. Los más intrasigentes son los dueños de las barberías situadas en la plaza del Rastro, 5, Hilario Peñasco, 5, y Fuencarral, 128.

Recomiéndase á todos los trabajadores que practiquen la solidaridad obrera no acudiendo á ninguna barbería que no haya aceptado la tarifa de la Asociación de Obreros peluqueros-barberos, y principalmente á los tres establecimientos antedichos.

En estos últimos días han enviado mensajes de simpatía á nuestro amigo Iglesias las siguientes colectividades:

Agrupaciones Socialistas de La Línea, Mataró, Málaga, Jaén, Pamplona, Cabarceno, Salamanca, Linares, Alicante, Astillero y Mioño; Juventudes Socialistas de Erandio, Astillero, Almería y Mioño, y las Sociedades de Obreros agrícolas de Caudete, de Obreros mineros de Gérgal, de Obreros agrícolas de Baza, de Obreros agrícolas de Villamayor de Campos, Centro Obrero «Fraternidad» de Villajoyosa, Obreros agrícolas de Villalobos, Unión de Corporaciones obreras de Mataró, Sociedad obrera «El Fiscal» de Linares, Sociedad de Obreros en general de Mioño, Obreros albañiles de Jaén, Obreros peones en general de Bilbao, Conductores de carruajes de Córdoba, Centro Obrero de Vall de Uxó, Sociedad de Tejedores de Torrejuncillo, Obreros agrícolas de La Seca y Centro Socialista de Coronel Pringlos (República Argentina).

A todas ellas nos ruega nuestro compañero hagamos llegar la expresión de su más profundo reconocimiento por las pruebas de cariñosa solicitud que con motivo de su prisión le testimonian.

Por falta de espacio aplazamos para el número próximo la publicación de la «Correspondencia administrativa» y otros trabajos.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Monóvar.—La huelga que contra varios patronos mantiene la Sociedad de Canteros, la ha hecho extensiva al patrono Fermín Picó por dar ocupación á obreros esquirols.

Esta Sociedad tiene trabajando únicamente á 8 individuos, parados 25 y huelguistas 17.

A pesar de ser su situación apurada, estos compañeros se mantienen firmes.

A las Sociedades que puedan auxiliarlos, les recomendamos que lo hagan lo antes posible.

En Haro.—Después de un día de huelga, las alpargateras y los alpargateros de este punto han conseguido de sus patronos que cuando haya poco trabajo no se suspenda á ningún operario, sino que se reparta entre todos.

En Eibar.—Se han declarado en huelga 61 obreros pistoleros de la fábrica de Gárate, Anitua y Compañía. La cuestión la han provocado los patronos, que, pasándose la Ley de Asociación por debajo del sobaco, quieren obligar á los obreros á vivir disgregados.

La Casa citada no ha procedido por su sola cuenta, sino en virtud de acuerdo de todos los patronos.

Creiendo aquélla que del personal que empleaba sólo estaban seis obreros asociados, llamó á éstos y les dijo que debían darse de baja en la Sociedad de su oficio. Los obreros, procediendo con dignidad, les respondieron que en uso de un perfecto derecho estaban asociados, y que en la Sociedad continuarían. Entonces los patronos los despidieron.

Enterados los otros obreros asociados de dicha fábrica de que sus compañeros habían sido víctimas de semejante coacción—coacción, sí, aunque no lo entiendan de ese modo el Sr. Azcárate y los vocales burgueses del Instituto de Reformas Sociales—, reclamaron contra ella, pidiendo que se los repusiera. Como la reclamación fué desatendida por los explotadores, los mencionados compañeros abandonaron el trabajo.

Si la lucha la sostienen solos los señores Gárate, Anitua y Compañía, es lo probable que tengan que ceder, porque la situación es buena para la Sociedad de Obreros pistoleros; y si los demás patronos quieren ayudarlos, tendrán que apelar á la huelga general, que encierra para ellos algunos peligros, y que no arrearará á los obreros asociados eibarrereses, por contar con una buena organización.

Parécenos que los burgueses de Eibar se han metido en un atolladero, y que de él no saldrán sin que se resientan su poder ó sus intereses.

En Galicia.—En el establecimiento de

maderas que tiene D. Juan Dear en el distrito de Mos, inmediato á Porriño, se suscitó una huelga por mantener en ella dicho patrono un obrero no asociado.

La resistencia del patrono no ha sido mucha, llegando á un arreglo con la Sociedad Obrera de Porriño sobre las siguientes bases:

- 1.ª Admitir todo el personal.
2.ª Abonar la mitad de los jornales perdidos.
3.ª Asociarse el individuo que no pertenecía á la Sociedad ó perder el trabajo en la casa del citado patrono.
4.ª Designar entre éste y la Sociedad un delegado que represente á la misma y tenga por misión resolver, de acuerdo con el dueño, las cuestiones que puedan suscitarse en el trabajo.

En Elche.—Después de una huelga de varios días en la fábrica de calzado de los señores Escobar y Fenoll, han tenido un triunfo completo los obreros, logrando que el trabajo que habían rebajado aquellos 1 peseta por docena, la paguen ahora un real más de como se pagaba antes. Además, han conseguido que en dicha fábrica no se dé trabajo á ningún obrero no asociado.

Por consecuencia de este triunfo, ha tenido la Sociedad de Zapateros cerca de 100 altas.

En Sevilla.—La huelga parcial que sostiene la Sociedad de Carpinteros parece haber entrado en vías de una solución favorable, merced á la intervención de la Junta de Reformas Sociales y debido principalmente á la entereza mostrada por los huelguistas. Se espera quede terminada en breve con el triunfo completo de las reclamaciones obreras.

Además de los donativos mencionados anteriormente, han recibido los confiteros las siguientes cantidades: de los Agricultores de Málaga, 5 pesetas; Federación Agrícola Andaluza, 10; Marmolistas de San Sebastián, 5; Marineros de Sevilla, 10; Guanteros de ídem, por suscripción semanal, 30, y otros donativos particulares de varios socialistas, á más de la cuota extraordinaria satisfecha por los confiteros ocupados.

En Alicante.—Sigue la huelga de los obreros del puerto. El espíritu de los huelguistas es excelente. Estos compañeros han recibido muchos ofrecimientos de colectividades obreras. Las de Almacenistas y Carpinteros han ofrecido los fondos de sus Cajas, que ascienden á 4.000 pesetas; también se han brindado con los suyos las Sociedades del puerto de Torreveja, y las de Valencia les han mandado 1.000 pesetas, que hicieron pagar como indemnización á una Compañía naviera.

A pesar de los malos recursos que emplean las Casas amadoras contra los obreros y del resuelto y escandaloso apoyo que las presta el gobernador, créese que el triunfo será de los huelguistas.

En Santander.—La huelga de los oficiales peluqueros-barberos persiste aún. Los huelguistas están apoyados por la Federación Local.

A los canteros labrantes.

Habiéndose terminado en Vitoria las prisas del trabajo en este oficio, se les participa á todos los compañeros que pertenecen á él para que no acudan á esta capital y se encuentren sin ocupación. Ahora hay aquí parados, por falta de ocupación, 21 labrantes.—Por la Directiva de Canteros, JORGE FERNÁNDEZ, secretario.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Haro.—Un compañero de ésta nos manifiesta que para combatir el movimiento obrero y las ideas emancipadoras que sustentan buen número de trabajadores, han llevado allí los patronos un fraile que ha sermoneado durante nueve días. Tan útil trabajo le ha sido compensado con 250 pesetas.

Así son los explotadores: regatean hasta los céntimos cuando tratan de pagar la penosa labor que realizan los obreros, y en cambio dan buenas remuneraciones á los que predicán la sumisión y la ignorancia.

Zaragoza.—Costeadas por la Diputación provincial, ha publicado el Centro de Asociaciones obreras, en forma de libro, las conferencias dadas en dicho Centro durante el curso de 1902 á 1903.

Véndese cada ejemplar, que comprende todas las conferencias, á 50 céntimos, debiéndose hacer los pedidos á Matías Pastor, Mayor, 57, Centro Obrero.

La Academia Médico-Quirúrgica Aragonesa ha organizado un curso de conferencias para la Federación Local de Sociedades obreras. La primera se habrá dado el 19 del corriente y la última se explicará el 1 de abril de 1905. Total de conferencias,

20, la mayor parte de ellas sobre la tuberculosis.

Vemos con gusto que los obreros de la inteligencia traten de proporcionar algún alimento de esa índole á sus compañeros los obreros manuales.

Vigo.—La Agrupación Socialista ha dirigido una razonada exposición al Ayuntamiento y á la Junta Municipal pidiéndoles que supriman en los nuevos presupuestos gastos innecesarios por valor de 70.552 pesetas y que creen impuestos nuevos sobre solares, tabernas, círculos de recreo, teatros, circos, cafés y automóviles que produzcan 38.500, y con esas 109.052 pesetas elevar de 50 á 1.000 la partida destinada á la Junta Local, suprimir el impuesto sobre los materiales de construcción y abaratar los artículos de primera necesidad disminuyendo 88.102 pesetas el impuesto de Consumos.

Tifosillos.—Ha quedado definitivamente constituida la Sociedad General de Obreros de oficios varios de Tifosillos, Vador, San Vicente, Vinaderos, Villanueva y La Nava, consignándose en su Reglamento que deberá pertenecer al Partido Socialista y á la Unión General de Trabajadores.

La Directiva de dicha Sociedad envía por nuestro conducto un fraternal abrazo á todos cuantos luchan por la emancipación de los explotados, hallándose dispuesta á trabajar incansablemente por los intereses de la clase obrera.

Linares.—Están en organización los obreros faquines, habiendo presentado ya al Gobierno Civil su Reglamento. El carácter de esta Sociedad es de resistencia y en cuanto esté definitivamente constituida, ingresará en la Unión General de Trabajadores.

Oviedo.—La Sociedad de Obreros en materia acordó enviar 20 pesetas á sus compañeros de profesión de Burgos, que están en huelga.

Almería.—Se ha constituido en esta capital la Juventud Socialista, nombrando la correspondiente Junta Directiva. Estos compañeros, después de saludar á todos los correligionarios, se ponen á disposición de las demás Juventudes del Partido.

Sopuerta.—Se ha constituido en este pueblo de Vizcaya la Agrupación Socialista.

La correspondencia para la misma se dirigirá á Vicente Alonso, Centro Obrero.

Sestao.—A consecuencia de un escrito dirigido por la Agrupación Socialista al Ayuntamiento, ha sido procesado nuestro correligionario Evaristo Fernández, habiéndose procedido al embargo para responder á los gastos de la causa.

Ni que les hubiera entrado la hidrofobia á los enemigos de los socialistas!

Pánames (Santander).—Se ha constituido en este punto una Agrupación Socialista, que en breve ingresará en el Partido.

La Peña (Bilbao).—Los obreros organizados en esta barriada envían un abrazo á todos los que luchan por los ideales redentores. Con el fin de educar á sus compañeros han acordado organizar una serie de conferencias.

Eibar.—La Agrupación Socialista ha acordado expulsar de sus filas al individuo Mariano Inglán, por malversación de fondos.

Miranda.—La Agrupación Socialista, habiendo sido engañada varias veces por individuos que se denominan socialistas, ha resuelto no socorrer á ninguno que no lleve documento justificativo del punto de partida y otro de la última Agrupación que le haya socorrido.

Rueda.—Por iniciativa de los concejales obreros ha acordado el Ayuntamiento dar un real más de jornal á los trabajadores empleados en el plus. La proposición la fundamentó el compañero Eusebio Rico en lo cara que está hoy la vida. Dichos obreros ganaban 3 reales, y en virtud de dicho aumento percibirán 4.

A propuesta del mismo compañero, aprobó el Ayuntamiento por unanimidad el establecer una tabajería para regular los precios de la carne y el tocino, porque los tablajeros han elevado considerablemente el coste de ambos artículos.

Pontevedra.—La Sociedad de Canteros ha acordado no socorrer á ninguna Sociedad que no esté en la Unión General de Trabajadores, tanto á las de dentro de la localidad como á las de fuera de ella.

Gijón.—El Centro de Sociedades Obreras de Gijón se ha trasladado á la calle de Anselmo Cifuentes, núm. 38.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Valladolid.

Para tratar asuntos importantes relacionados con la marcha de esta Agrupación, se recomienda la asistencia de todos sus afiliados á la asamblea extraordinaria que se celebrará el domingo 25 del corriente, á las cuatro de la tarde, en el Centro Obrero, San Martín, 19, principal.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENÚZÁBAL, 6. En esta casa rigen las tarifas de la Asociación y solamente se emplea á obreros asociados.